

**“EN EL NOMBRE DE LA HISTORIA”
IN MEMORIAM
TERESITA MARTÍNEZ VERGNE**

*María Margarita Flores Collazo, Ph.D.
Catedrática Asociada
Departamento de Humanidades
Universidad de Puerto Rico en Arecibo*



Teresita Martínez Vergne. Foto cortesía de Irene Toro Martínez.

La historiadora puertorriqueña Teresita Martínez Vergne cultivó una fructífera carrera académica, cuyas competencias educativas tuvieron origen en Emory University, Atlanta, Georgia, en la que realizó su Bachillerato, y en la University of Texas, Austin, donde concluyó sus grados de Maestría y Doctorado. A mediados de 1980 e inicios de 1990, comenzó, en ritmo ininterrumpido, a ocupar rangos docentes en la UT-Austin, Colgate University, Hamilton, New York, y la Universidad de Puerto Rico, Río Piedras. Desde este último recinto universitario, partió hacia Macalester College, St. Paul, Minnesota, donde alcanzó el rango de Catedrática en 1999. En todos estos ámbitos académicos, enseñó historia colonial y contemporánea de América Latina y el Caribe. Fue distinguida con becas y estipendios para el desarrollo de investigaciones y cursos por entidades como, entre otras, la Ford Foundation, la Mellon Foundation y la American Philosophical Society.

Como investigadora despuntó con obras alusivas al Caribe español. Para el caso de Puerto Rico, trabajó las prácticas discursivas de mediados del siglo XIX acerca de la beneficencia en relación con los negros libres. Por otro lado, su estudio sobre la Central San Vicente (fundada en 1873) se cuenta como una importante contribución a la historia de la industria azucarera post esclavista del Puerto Rico decimonónico. Asimismo, Teresita Martínez Vergne se validó como historiadora puertorriqueña con miras caribeñas. En 2004 coeditó, junto con la historiadora de la talla de Bridget Brereton, el volumen 5, *The Caribbean in the Twentieth Century*, de la *UNESCO General History of the Caribbean*. Entre 1994 y 2003, destinó esfuerzos para investigar las concepciones sobre nación y ciudadanía prevalecientes en la sociedad dominicana de finales del siglo XIX y principios del XX. Los frutos de su investigación maduraron en el libro que tituló *Nation and Citizen in the Dominican Republic, 1880-1916* y el cual salió a la luz en 2005. En este, las ciudades de San Pedro de Macorís y Santo Domingo sirvieron de pie forzado para abordar las categorías de clase, raza, color y género que, a lo largo de su trayectoria, había propuesto como parte de sus intereses académicos.¹

En seguimiento a sus ejecutorias como historiadora con notable presencia en la región del Caribe, vale destacar sus contribuciones como articulista y evaluadora en revistas académicas de indudable raigambre caribeña como los son *Caribbean Studies*, *Journal of Caribbean History* y *New West Indian Guide/Nieuwe West-Indische Gids*. Luego del ejercicio, entre 1981 y 1983, de la presidencia de la Association of Caribbean Historians por parte de la historiadora puertorriqueña Blanca G. Silvestrini, desde 1992 hasta 1995, Teresita se convirtió en la segunda mujer historiadora oriunda de Puerto Rico en rendir labores en dicha Asociación. En su caso, ocupando el importante cargo de Secretaria-Tesorera.

Al calor del lamentable deceso de Teresita, el 25 de julio de 2013, la Association of Caribbean Historians circuló un obituario que destacaba los diversos cargos y funciones docentes que ejerció y sus contribuciones a la historiografía caribeña.² En el mismo, se dio como razón para su retiro de la academia en 2005, la enfermedad que padecía. Poco tiempo después, su hija Irene Toro Martínez corrigió un error de hecho, precisamente, “...in the name of history!”³

Una lectura atenta a la hoja de vida de Teresita, me confirma, en nombre de su propia historia académica y personal, lo afirmado por su hija. Es decir, tal como indica Irene la carrera de su madre estaba en apogeo cuando tomó, con la valentía que la caracterizaba, la *inusual decisión* de transitar por otros rumbos. Su determinación se fundó “on her conviction that she could contribute to the field of education in other ways”.

Un breve registro de sus ejecutorias en 2005 hace evidente lo que Irene, muy acertadamente, puso en perspectiva. Aparte del libro antes citado, en 2005 estuvo muy activa en diversos menesteres relacionados con la academia. Ese mismo año fungió como coeditora, junto con Franklin Knight, del libro *Contemporary Caribbean Societies and Cultures in a Global Context*; realizó presentaciones de su libro sobre República Dominicana; ofreció servicios profesionales; y atendió asuntos administrativos en Macalester College.

Pero en enero de 2005, ya Teresita aparecía ejercitándose como “Interim Director of Social Justice and Professional Development” de la *American Educational Research Association* (AERA) con base en Washington, D.C.⁴ De algún modo vinculado con la misión y objetivos de AERA, Teresita también apoyó en la recaudación de fondos para *The Multicultural Community Service* (MCS).⁵ Esta es una organización sin fines de lucro, orientada a reducir las barreras lingüísticas en la comunidad de inmigrantes en Estados Unidos.

De vuelta a su hoja de vida, encuentro muchos aspectos que me permiten apreciar los vínculos entre sus intereses académicos y los años de servicio que ofreció, fuera de la academia, a favor de la justicia y defensa de los derechos de sectores marginados. Las categorías de clase, raza, color, género, ciudadanía que estuvieron presentes en buena parte de su obra académica, no estaban vacías de compromiso social. Por eso encontró fuera de la academia espacios más adecuados para la acción directa. Y esto, sin duda, constituyó un acto propio del enérgico carácter de quien en vida fuera Teresita Martínez Vergne. Esto último, me conduce a poner un acento bien personal a este obituario.

Conocí a Teresita en el tiempo que ejerció como profesora y coordinadora del Programa Graduado de Historia de la Universidad de Puerto Rico. La recuerdo con su vientre abultado por Irene, caminando con

pasos resueltos de un lado a otro por los vetustos pasillos de la Facultad de Humanidades. Siempre la vi con una sonrisa abierta y franca. Esa misma sonrisa también se tornaba muy dulce cada vez que se refería a las dos estudiantes (hoy una es abogada, la otra profesora universitaria), que Teresita apreciaba como las “babysitters” de la entonces pequeña Irene.

Fue la profesora encargada de elaborar y evaluar el examen de grado para el área de América Latina que tomaríamos los estudiantes graduados de la Maestría en Historia allá para 1989. En este papel la recuerdo como la persona que me azuzó, por su incuestionable rigor, para buscar en cuanto rincón de la biblioteca general, José M. Lázaro, y las librerías de Río Piedras los libros que conformarían la bibliografía de la que debía partir para prepararme para el examen de grado. Luego de adquiridos por préstamo o compra los libros, preparé mi lista de referencias para consultarla con ella. Nuevamente, viene a mi memoria su sonrisa abierta y franca. “Buen trabajo, Margarita”, me dijo, para añadir: “Ahora a estudiar mucho”. Y así fue. Leí y leí, formulé mis propias preguntas guía, me las respondí, estudié y estudié las respuestas mientras añadía otras ideas derivadas de los libros leídos. Llegó el día del examen. Por un momento mi mente se bloqueó. Me recuperé de la tensión y proseguí a escribir sin parar. Llegó la hora de entregar el examen y yo continuaba escribiendo. Teresita me concedió unos diez minutos más, pero salí antes con los ojos llenos de lágrimas. Pensaba que no pasaría el examen. Estuve noches torturándome con esa idea, hasta que se anunció que los exámenes habían sido debidamente evaluados. Otra vez su sonrisa abierta y franca, me devolvió el alma al cuerpo...

Valga lo hasta aquí dicho como parte de los respetos y recuerdos compartidos sobre la persona de Teresita Martínez Vergne, con el actual Rector interino de la Universidad de Puerto Rico en Arecibo, Dr. José Rodríguez Vázquez, la Lic. Rita I. Maldonado, la Dra. Wanda Balseiro y la Prof. Vanessa Mora. Ellos me ayudaron también a rememorar a la pequeña Irene Toro Martínez. Hoy, la mujer-hija que tuvo la urgencia de poner en perspectiva “en el nombre de la historia” las razones que explican la trayectoria de servicios de Teresita fuera de la academia.

Notas

- ¹ Refiérase a la entrevista que sobre su libro realizó la Coordinadora Internacional, Rocío Rodríguez-Reyes, de la *Revista Cultural Vetas*, Santo Domingo, República Dominicana. La entrevista se publicó el 31 de julio de 2006 y puede accederse a través de <<http://archivo-devetas.blogspot.com/2006/07/teresita-martinez-vergne-entrevista.html>>.

- ² Correo electrónico enviado para H-CARIBBEAN por Michelle McDonald, “OBIT: In Memoriam: Teresita Martínez-Vergne” 26 de julio de 2013.
- ³ Correo electrónico enviado por Irene Toro Martínez para H-CARIBBEAN, el 8 de agosto de 2013. A partir de este correo, Colleen Vasconcellos hizo circular por H-CARIBBEAN el obituario corregido: “OBIT: Teresita Martínez-Vergne (Corrected)” 8 de agosto de 2013.
- ⁴ Para información sobre esta Asociación refiérase a la siguiente dirección: <<http://www.aera.net/AboutAERA/tabid/10062/Default.aspx>>.
- ⁵ “Teresita’s Drive to reduce language barriers through MCS” enlaza a un video donde ella aparece en su papel de recaudadora de fondos para MCS. Puede consultarse en <<http://www.razoo.com/story/Tere-Supports-Mcs>>.